

BUREAU: RUE MAIN, 1

ABONNEMENTS:

BOURNAIX-TOURCOING: Trois mois, 12 fr.; Six mois, 22 fr.; Un an, 44 fr. LE NORD DE LA FRANCE: Trois mois, 14 fr.; Six mois, 27 fr.; Un an, 52 fr.

JOURNAL MONITEUR POLITIQUE, LITTÉRAIRE ET COMMERCIAL DU NORD

Heures de départ des trains: Roubaix à Lille, 5 h. 15, 7 h. 15, 9 h. 15, 11 h. 15, 12 h. 15, 13 h. 15, 15 h. 15, 17 h. 15, 19 h. 15, 21 h. 15, 23 h. 15. Lille à Roubaix, 5 h. 15, 7 h. 15, 9 h. 15, 11 h. 15, 12 h. 15, 13 h. 15, 15 h. 15, 17 h. 15, 19 h. 15, 21 h. 15, 23 h. 15.

BOURSE DE PARIS

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 3 0/0, 4 1/2, Emprunts) and Price (e.g., 62 10, 91 25, 99 85).

ROUBAIX, 8 JANVIER 1875.

BULLETIN DU JOUR

La crise ministérielle a éclaté à la suite du vote qui a repoussé la priorité du projet de loi relatif à l'organisation du Sénat.

Une dépêche que nous recevons à l'instant nous fait connaître que dans le conseil tenu à l'Élysée à trois heures, le maréchal a déclaré qu'il refuserait d'accepter la démission du ministre jusqu'à ce qu'il aurait pu constituer un nouveau cabinet avec les éléments d'une majorité nouvelle.

C'est l'attitude la plus correcte que put prendre le maréchal. Il dit ainsi à l'Assemblée: « Vous êtes toujours d'accord pour renverser mes ministres et j'en ai pour les appuyer; constituez une majorité et je prendrai alors mes ministres dans son sein. »

L'impression presque générale est que le dernier message du maréchal de Mac-Mahon à l'Assemblée exprime des idées justes au sujet de la priorité de la loi sur le Sénat et de la transmission des pouvoirs, mais que les ministres ont eu le plus grand tort de chercher à se mettre à couvert derrière le chef de l'État en le faisant intervenir directement dans la question de fixation de l'ordre du jour.

M. Thiers jugé par lui-même

Le 1<sup>er</sup> avril 1871, M. Thiers, alors président du conseil des ministres et chef du pouvoir exécutif, prononçait devant l'Assemblée nationale les paroles suivantes: « Il n'y a rien qui me révolte plus que de voir des hommes, arrivés au pouvoir, abandonner tout à coup les doctrines qu'ils ont professées toute leur vie... »

Si M. Thiers pensait réellement ce qu'il disait à la tribune il y a quatre ans bientôt, que de fois il se en occasion depuis cette époque d'être révolté contre lui-même.

L'Angleterre catholique vient d'être édifiée et consolée par une nouvelle conversion. Le Révérend Alfred Newdigate, frère du colonel Newdigate, et directeur de la paroisse de Kuk Hallan dans le comté de Derby, vient d'adresser à son confrère Ilkston une lettre dans laquelle il lui annonce sa résolution de renoncer à son bénéfice et d'entrer dans l'Église catholique romaine.

Le Ternes a consacré un leader au nouvel Opéra de Paris, et voici en quels termes il conclut: « Le nouvel Opéra n'est rien, autre chose qu'une relique de l'empire, et son inauguration est une réurrection des splendeurs impériales. Ses fondations furent posées comme ces mêmes colonnes qui, importées à quel prix précurier ou moral, rendaient Paris centre de tous les plaisirs. »

Nous rendons justice au talent, à la grâce et au génie des Français; mais il est impossible de réprimer un certain sentiment de regret et de tristesse, à la pensée que la sensation la plus universelle et la plus profonde qu'on ait ressentie à Paris, depuis Sedan, provient de l'ouverture du nouvel Opéra.

LETTRE DE PARIS

Nous marchons. La vote de la séance de hier, malgré le message par lequel le maréchal de Mac-Mahon se prononçait timidement en faveur du septennat, impersonnel, le vote de hier a mis fin au septennat, comme institution. L'Assemblée veut en finir avec le provisoire et se prononcer enfin sur la question de monarchie ou de république.

Le maréchal de Mac-Mahon, d'après la solution qui sera acceptée, pourra rester encore plus ou moins longtemps au pouvoir, soit comme régent ou lieutenant général, soit comme président, mais il n'y aura plus de septennat.

Le maréchal de Mac-Mahon tombera-t-il dans le piège ou son honneur même périra? Nous le saurons bientôt par la composition du nouveau ministère.

Le maréchal a été nommé, le 24 mai, chef du Pouvoir Exécutif par une majorité monarchique et pour empêcher M. Thiers d'imposer la République à la France. Puisque la question de la Monarchie ou de la République va être posée, la loyauté du maréchal l'oblige à composer un ministère qui soutiendra sincèrement, énergiquement la cause de la Monarchie.

On annonce que M. le duc de Broglie est en train d'avoir des conférences avec le maréchal et plusieurs membres de la droite et du centre droit, dans le but de composer un nouveau ministère. Si M. le duc de Broglie comprend bien la situation créée par le vote d'hier, il doit définitivement renoncer à son utopie du septennat comme institution. M. le duc de Broglie devra se rappeler le beau discours qu'il a prononcé en faveur de la Monarchie contre la proposition Casimir Périer et ne s'associer que des collègues dévoués au principe monarchique, sans ambition personnelle ou de coterie.

Le maréchal a dû faire connaître aujourd'hui, à trois heures, qu'il acceptait la démission des ministres. Il est difficile qu'il en soit autrement, après un vote aussi caractéristique.

La seconde délibération sur les cadres de l'armée devra être terminée, suivant toute probabilité, dans une quinzaine de jours; la grande bataille sera le choix à faire entre la Monarchie ou la République, à propos de la transmission des pouvoirs, s'engagera dans la seconde quinzaine de janvier.

Le maréchal de Mac-Mahon doit former un ministère qui sera franchement ou monarchiste ou républicain. Le temps des équivoques et des expédients est passé.

Le maréchal de Mac-Mahon tombera-t-il dans le piège ou son honneur même périra? Nous le saurons bientôt par la composition du nouveau ministère.

Le maréchal a été nommé, le 24 mai, chef du Pouvoir Exécutif par une majorité monarchique et pour empêcher M. Thiers d'imposer la République à la France. Puisque la question de la Monarchie ou de la République va être posée, la loyauté du maréchal l'oblige à composer un ministère qui soutiendra sincèrement, énergiquement la cause de la Monarchie.

La séance est levée à 4 h. 15.

FORMATION DES BUREAUX. 1<sup>er</sup> bureau: M. Dampierre-d'Hormoy, président; M. Vente, secrétaire.

2<sup>e</sup> bureau: M. Amédée Gayot, président; M. Danelle-Bernardin, secrétaire.

3<sup>e</sup> bureau: M. l'amiral Saisset, président; M. Tallon, secrétaire.

4<sup>e</sup> bureau: M. le général Frébault, président; M. Roucaut, secrétaire.

5<sup>e</sup> bureau: M. de Rémusat, président; M. Ernest Picard, secrétaire.

6<sup>e</sup> bureau: M. Raudot, président; M. Lacazes, secrétaire.

7<sup>e</sup> bureau: M. Daru, président; M. Dubreuil-Saint-Germain, secrétaire.

8<sup>e</sup> bureau: M. Laboulaye, président; M. Lefebvre, secrétaire.

Feuilleton du Journal de Roubaix

DU 9 JANVIER 1875.

- 23 -

L'ESCLAVE

PAR

G. DE LA LANDELLE.

XIV. — Craintes et espoirs. (Suite)

De la tête et du cœur il murmura Victor, dont les yeux roulaient des larmes. — Du courage, enfant, dit Urbana d'un ton affectueux; pas d'inquiétudes, sois tranquille, tu seras traité avec la plus grande douceur.

de baptême. Je voulais être ta marraine, mais puisque tu es chrétien, je le revaudrai, par autre chose, mes premières intentions envers toi. Nous voulons que tu sois heureux. Que désires-tu? Epanche-toi sans crainte.

A son nom de Victor, le jeune esclave avait tressailli; mais, prévenu à temps par Niévé, il se contenta de remercier ses maîtres des soins qu'on lui prodiguait.

Dès que Rita lui eut été amené par Niévé: — Elle sait que je suis chrétien, et elle m'invitait à m'épancher librement, dit Victor avec un trouble extrême.

— Et qu'as-tu osé dire? s'écria Rita non moins troublée. — Rien encore, car je t'attendais avec un mélange de crainte et d'espoir.

XV. — LE GAGE A DRAGUER. Rita, bien quelle eût raconté tout ce qui s'était passé à Ténérite entre son oncle et la vieille de Tornazza, parvint à ranimer toutes les espérances de Victor, car, de son côté, il lui avait fait le récit de son escapade nocturne: — Calisto ne t'espionne plus, nous te gardons et tu peux écrire sans crainte d'être surpris. Au besoin, je cacherais ta lettre que je parviendrais bien certainement à faire partir.

— En vérité! s'écria Victor. — Mon oncle m'a donné quelques

piécettes pour mes aumônes, et Niévé, que ma tante mène parfois à la ville, a déjà eu l'occasion d'y mettre des lettres à la poste.

— O bonheur! je me reprends à vivre. — Rétablissez-vous, cher Yoyo, dit Niévé, désormais en tiers dans les confidences, c'est vous-même, je vous le dis, qui ferez votre commission.

— Assurément, ajouta Rita en tapant des mains avec une joie enfantine. Les Héraldos et les Solastron ne marchent jamais sans leurs esclaves de luxe; ma tante voudra faire comme eux, et, sans ton absence et ta maladie, revêtu de ton costume de page, tu serais sans doute allé déjà plus de dix fois à Têror.

— Allons! c'est encore mon impatient qui a tout retardé! — Mon Dieu! oui! Mais nous sommes débarrassés de Calisto; mes parents qui ont eu peur de te perdre, sont mieux disposés envers toi; on m'autorise, on m'engage à te parler. Il est vrai que c'est pour que je t'arrache tes secrets, et voici maintenant mon embarras: Que répondre à ma tante?

— Il me semble, dit Victor, que tu devrais au moins laisser entrevoir la vérité. Je ne suis pas plus de la Martinique que du Maroc; Cornibolo, dont le vrai nom est Zurban, n'a jamais hérité de moi. Son mensonge ne mérite pas plus de confiance que ceux des Tornazze; et tous les tabellions du monde ne peuvent faire que le certificat d'origine, qui calme les scrupules de don Ciprian, ait

l'ombre du bon sens. — Si je m'avais de parler ainsi à ma tante, dit Rita, je l'indisposerais sans le moindre avantage pour toi.

— Que dire alors? — C'est ce que je me demande; mais il y a encore une autre question, celle de ton marronnage.

— Depuis le moment où j'ai senti la cobra-judas entre mon bras gauche et mon cœur, jusqu'à celui où, chez le docteur Bostigo, j'ai frémé à la vue de Calisto, je ne sais ce qui m'est arrivé.

— Quoi! cinq ou six mois sans un souvenir! — Pas précisément; mais tout ce que je crois me rappeler est tellement confus, tellement atroche ou bizarre, que je n'y conçois rien. Il me semble que j'ai rêvé.

— Tu ne sais pas qui t'a conduit chez le docteur? — J'ai appris ici que ce sont des marchands. — Tu ne sais pas qui t'a blessé et laissé pour mort? — Non!

Rita, Niévé, Victor lui-même, ne comprenaient rien à cette absence de mémoire. Ici, par conséquent, pour répondre à sa tante, la fillette qu'elle interrogeait chaque jour n'eut aucune réponse.

quelle que soit leur bonté. Ah! sans les ordonnances du docteur Bostigo, je saurais bien le contraindre à m'avouer l'emploi de ses six mois de marronnage.

— Il assure qu'après la nuit du serment il ne se souvient de rien de précis. — Autre ruse! — Je n'en vois pas le motif, ma tante, puisqu'il avoue sans détours qu'il fabriquaient une espèce de radeau pour s'évader par mer.

— Je suis outrée! Oh! ma patience se lasse! — Rita était inquiète à bon droit après de semblables bouffées d'humeur; mais une heureuse diversion résulta tout à coup d'une idée suggérée par la douce Niévé.

— Si petit Victor qui avait inventé le fagot à voiles, dit-elle, trouvait quelque moyen de retirer du puits l'argenterie de madame, il réparerait ainsi ses seuls torts et s'en applaudirait sans doute quelque jour.

C'est évident! reparti Victor, merci de m'y faire penser! Et après y avoir réfléchi: — Jérusalem, oui, je l'espère bien! Il y eut à ces mots une explosion de joie dans la chambrette du convalescent; après quoi, l'ita courut chez sa tante.

— Yoyo, lui dit-elle, a été embarqué sur Ja Zephyris beaucoup plus longtemps que ne croit la Tornazza. Il y aurait fait tout un apprentissage de marin; et de même qu'au Cascajar, il a su se faire des cordes et le reste, ainsi il